



El CIAG otorga reconocimiento al Dr. Juventino Gálvez, vicerrector de investigación y proyección de la URL

La Junta Directiva del Colegio de Ingenieros Agrónomos de Guatemala –CIAG– otorgó, el pasado 15 de febrero, un reconocimiento al Dr. Juventino Gálvez Ruano, vicerrector de investigación y proyección de la Universidad Rafael Landívar –URL–. La ceremonia se llevó a cabo en el edificio de los Colegios Profesionales, ubicado en la zona 15 capitalina.

Dicho órgano colegiado reconoció la destacada trayectoria del Dr. Gálvez, tanto por sus aportes académicos, como aquellos ligados a la promoción de cambios virtuosos en instituciones públicas y privadas de orden nacional o internacional.

El ahora vicerrector de investigación y proyección de la URL es un reconocido ingeniero en recursos naturales egresado de la Universidad de San Carlos de Guatemala –USAC–. Además, posee una maestría en gestión de recursos naturales y



biodiversidad por el Centro Agronómico Tropical de Investigación y Enseñanza –Catie–, con sede en Costa Rica, una especialidad en economía y ecología de la Universidad Wageningen de Holanda y es doctor en ciencias políticas y sociología por la Universidad Pontificia de Salamanca, España.

El Dr. Gálvez posee treinta años de experiencia en gerencia socioambiental en los ámbitos públicos y privados, ha liderado proyectos de investigación científico-técnica en ciencias naturales y sociohumanistas. En el ámbito público, coordinó el Plan de Acción Forestal para Guatemala –PAFG– bajo el auspicio de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura –FAO–, por sus siglas en inglés. Bajo este rol, fue clave en el impulso de la Política Forestal Nacional y en la implementación del Instituto Nacional de Bosques –INAB– y sus programas de incentivos forestales.

Fue secretario de Estado al frente del Consejo Nacional de Áreas Protegidas –Conap–. Desde esa posición, impulsó un proceso de modernización institucional para la formulación de la Política Nacional de Áreas Protegidas. Durante su administración promovió el proceso de gestión de la Reserva de la Biosfera Maya basado en concesiones forestales para el manejo integral de los recursos naturales. Fue durante su mandato que se cumplió uno de los acuerdos de paz [socioeconómico y agrario] más importantes y tangibles, relacionado con el otorgamiento de al menos 100 000 hectáreas de tierras bajo concesión a grupos rurales organizados. Además, concretó las primeras experiencias de coadministración de áreas protegidas entre el Conap y organizaciones no gubernamentales.

En el ámbito internacional ha prestado sus servicios para la Agencia para el Desarrollo Internacional del Gobierno de los Estados Unidos –Usaid, por sus siglas en inglés–, el Catie, el Instituto Interamericano de Cooperación Agrícola –IICA–, el Banco Interamericano de Desarrollo –BID–, el Banco Mundial –BM–, la Oficina Costarricense de Implementación Conjunta, la FAO y la Unión Mundial para la Naturaleza –UICN–, entre otros.

Respecto al ámbito académico, el Dr. Gálvez ha sido docente de la Facultad de Agronomía de la USAC, la Escuela Nacional Central de Agricultura –ENCA–, la URL y el Catie. Fue director-fundador del Instituto de Investigación en Ciencias Naturales y Tecnología –Iarna– y actualmente funge como vicerrector de investigación y proyección de la URL por segunda ocasión en su carrera. Desde su actual rol conceptualizó, diseñó y puso en marcha el Sistema de Investigación y Proyección Landivariano vigente.

A criterio del Dr. Gálvez, este tipo de reconocimientos se recibe de forma diferente conforme el paso de los años. «No se asumen desde la óptica del fortalecimiento del currículo. Más bien, se aprecian en su verdadero sentido». También indica que los méritos siempre tienen una plataforma institucional



y son producto del trabajo en equipo. Por eso considera que estos reconocimientos siempre son de alguna manera colectivos.

De acuerdo con el vicerrector landivariano, los reconocimientos «tienen al menos dos virtudes. La primera es la de reafirmar la pertenencia (en este caso gremial). Es tan importante recordar y sentir que uno pertenece a algo donde ocurren intercambios de doble vía que influyen en las identidades personales y grupales. La segunda, tiene que ver, creo yo, con que la esperanza se cultiva en espacios concretos, con personas concretas donde se procura mantener viva la voluntad de sobreponerse a situaciones límite, inciertas».

El Dr. Gálvez afirma que la esperanza a la que alude no es un sentimiento básico, ni abstracto, sino uno que se construye en espacios concretos, como el de la URL. Se basa «en la materialidad del bienestar. Por lo tanto, nosotros le damos continuidad a la esperanza con los datos, con la interacción concreta con las comunidades y sus entornos, donde el trabajo universitario es requerido».

A su juicio, los diferentes roles profesionales e institucionales que ha asumido a lo largo de su carrera, procuran concretar compromisos con la democracia. «En el caso de la academia, la manera de concretar los aportes tiene que ver, necesariamente, con el trabajo bien hecho, investigaciones bien elegidas y con hallazgos bien gestionados». A su criterio, en la dimensión ética, estas investigaciones tienen que privilegiar el bienestar de las personas, las comunidades y sus

entornos, y las propuestas deben ser factibles y consensuadas.

Tras 22 años de trayectoria en la URL, el Dr. Gálvez ha contribuido, con su liderazgo, a construir un espacio y capacidades tangibles que han permitido impulsar la investigación landivariana a una escala más apropiada, tanto en las ciencias naturales como en las sociohumanistas. Considera que esas capacidades le han dado trascendencia nacional e internacional a la Universidad.

Ver transcripción completa del mensaje de agradecimiento del Dr. Gálvez por reconocimiento recibido



Más información

Universidad Rafael Landívar
Vicerrectoría de Investigación y Proyección

Campus Central, San Francisco de Borja, S. J., Ciudad de Guatemala
Vista Hermosa III, Campus Central, zona 16, Edificio O, oficina 305
PBX: (502) 2426-2596 - vrp@url.edu.gt